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Résumé 

Les applications coopératives distribuées sont des applications qui soutiennent les activités de 
groupes de coopération. Ce type d’activités est caractérisé par des groupes d’utilisateurs 
physiquement (ou virtuellement) distribués qui coopèrent par des interactions et qui sont 
regroupés en sessions de travail. Ces sessions constituent les unités de base pour la 
coopération. Le résultat effectif de la coopération lors d’une session est le produit des actions 
simultanées et concurrentes effectuées pendant la définition et l’exécution de la session. Ces 
actions nécessitent d’être coordonnées afin d’éviter les incohérences. Pour cela nous 
proposons des nouveaux modèles et services pour décrire et mettre en œuvre les interactions 
dans les sessions de coopération. Notre travail donne lieu à un modèle de sessions de 
coopération qui permet de décrire la coordination des interactions entre participants et 
applications. Il se caractérise par la description des dépendances. Notre travail a porté sur la 
conception et la mise en œuvre d’un service de gestion de session qui est régis par un 
ensemble de règles de coordination. Ce service fournit les fonctions permettant aux 
participants de définir, d’initialiser, de chercher, de se joindre à, de quitter, d’ouvrir, de clore 
et de terminer une session. Deux niveaux de service principaux ont été développés. Le 
premier permet de planifier une session de coopération. Le deuxième permet de gérer le 
déroulement d’une session programmée en commençant par les invitations, et en terminant 
par la fermeture de la session tout en passant par différents état de contrôle dont l’ouverture et 
la clôture de la session. 
 Enfin, ces services ont été appliqués et évalués à un scénario de l’ingénierie coopérative 
distribuée du domaine spatial dans le contexte du projet IST-DSE. 
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Abstract 

Distributed collaborative applications are characterized by supporting activities of 
collaborative groups. This kind of activities is characterized by user groups physically (or 
virtually) distributed who cooperate by interactions and which are gathered in work sessions. 
These sessions constitute the basic units of collaboration. The effective result of collaboration 
in a session is the product of the simultaneous and concurrent actions carried out during the 
definition and the execution of the session. These actions require to be coordinated in order to 
avoid inconsistencies. We propose new models and services to describe and to implement the 
interactions in collaborative sessions. Our work gives place to a collaboration session model 
which makes possible to describe coordination interactions between participants and 
applications during a collaborative session. It is characterized by the description of the 
interdependencies. Our work has concerned the design and the implementation of a service 
session management which is controlled by a set of coordination rules. This service provides 
the functions making possible to participants to define, to initialize, to browse, to join, to 
leave, to open, to close and to delete a session. Two service levels were developed. The first 
manages the off line stage. It makes possible to configure and to schedule a collaboration 
session. The second manages the on line session. It starts by inviting participants and ends by 
deleting the session. This service also provides participants instant messaging and presence 
features. Lastly, these services were applied and evaluated in a scenario of concurrent 
engineering for space domain within the frame of the IST Distributed Systems Engineering 
(DSE) project..  
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